

MESA REDONDA SOBRE "75 ANIVERSARIO DEL DESASTRE DE ANNUAL"

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor "Nuestra Señora de Africa" han organizado la celebración de una Mesa Redonda sobre el "75 Aniversario del desastre de Annual" que ha tenido lugar en la sede de este último centro universitario, en la Ciudad Universitaria de Madrid, el martes día 3 de diciembre de 1996 a las 20 horas.

El acto fue presidido y presentado por el Vicedirector del Colegio Mayor D. Basilio Rodríguez Cañada quien destacó la colaboración que siempre ha existido entre este Colegio y la A.E.A. en la organización y celebración de estas reuniones, como es la actual Mesa Redonda. Seguidamente habló el moderador de la misma Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., quien señaló la oportuna celebración de este aniversario, que representó un profundo desastre para España, como el que se encuentra en preparación sobre 1898, y apuntó la influencia que a lo largo de la historia han tenido los hechos coloniales sobre las respectivas metrópolis. Sobre el significado de Annual resaltó, por un lado, su decisiva repercusión en la historia española de la primera mitad del siglo XX, y por otro, sus consecuencias, no siempre reconocidas sobre la historia marroquí del mismo período. Y finalmente presentó a los investigadores especialistas participantes en la Mesa.

Intervino en primer lugar D. Antonio Carrasco González, quien trazó los antecedentes de las relaciones entre España y Marruecos y de la presencia española en el reino magrebí, con la negociación diplomática y la firma de los

tratados entre las potencias colonialistas desde comienzos del siglo XX hasta el del establecimiento del Protectorado en 1912, como una de las cuestiones centrales de la política internacional de la época. Desde 1912 se registra una limitada ocupación española de su zona del norte de Marruecos, en concreto en torno a Melilla, y señaló la serie de acontecimientos que llevan a Annual, con la rivalidad personal y militar existente entre los generales Berenguer y Silvestre en la cuestión, resaltando las operaciones militares que se realizan y que conducen desde Melilla a Annual.

En segundo lugar habló D. José R. Diego Aguirre, quien comenzó señalando que fueron un conjunto de intereses políticos, económicos y militares los que justificaron la presencia española en Marruecos y que llevaron a aceptar el establecimiento del Protectorado español en su zona norte. Desde la comandancia de Melilla, el general Silvestre, con apoyo del rey –Alfonso XIII “el africano”– inicia un avance militar hacia el interior, llegando las tropas españolas en junio de 1921 al límite de su penetración, donde la tribu de Beni-Urriagel y otros rifeños le hacen frente. En julio se registra el ataque marroquí sobre Annual, con un ejército español mal abastecido, decidiendo Silvestre la retirada que fue mal programada y realizada, llevando a la derrota española y la muerte de Silvestre. La caótica retirada, sin agua, alimentos ni municiones, continúa de Annual a Monte Arruit, quedando sitiados en este último lugar durante julio y agosto hasta que al final el general Navarro se rinde, siendo atacados por los marroquíes que provocan la muerte de unos 2.000 españoles. Se produjo entonces el levantamiento general de los rifeños ante unas tropas españolas mal organizadas y carentes de suministros, con la caída de todo el frente, y el hostigamiento y cerco de la comandancia de Melilla.

Por último intervino D. Juan Pando Despierto, quien planteó la cuestión de las responsabilidades del desastre de Annual. Aunque oficialmente se señaló como responsable al general Silvestre, en realidad la auténtica responsabilidad estuvo en la mala política colonial española en Marruecos y en el Rif, y en la desastrosa organización y coordinación militar, dominada por la corrupción. El gobierno nacional que se formó se planteó el tema de la responsabilidad de Annual y encargó la elaboración de un informe al general Picasso desde coroneles hacia abajo. El expediente Picasso resultó extraordinario y completo, y se distribuyó un resumen a los diputados en 1922. Se pidieron responsabilidades a los generales Berenguer, quien podía aparecer como más responsable, y Navarro, y cuando se encontraba en elaboración el dictamen sobre el informe en 1923 se registró el golpe militar del general Primo de Rivera, que impuso la dictadura con la aprobación del rey poniéndose así punto final, para acabar con el problema de Marruecos, al asunto de las responsabilidades sobre Annual.

Finalmente tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los componentes de la Mesa.

José Manuel MARTÍNEZ

TESIS DOCTORAL DE D. JOSE DOMINGUEZ PALMA

El 5 de diciembre de 1996 se ha leído, en la Facultad de Educación de la U.N.E.D. en Madrid, la Tesis Doctoral presentada por D. José Domínguez Palma sobre "La presencia educativa española en el Protectorado de Marruecos, 1912-1956" dirigida por el Prof. Dr. Olegario Negrín Fajardo ante un Tribunal compuesto por los Profesores Dr. José U. Martínez Carreras, presidente; los vocales Dr. Anastasio Martínez Navarro, Dr. Florentino Sanz Fernández, Dr. Rafael Jiménez Gómez y Dr. Manuel Martínez Selva, secretario, obteniendo la calificación de *apto cum laude*.

Esta Tesis investiga la acción educativa española en su Protectorado de Marruecos que considera decisiva para la modernización del país, significando un cambio en la educación y la cultura, y un mayor acercamiento a la enseñanza moderna, llegando a ser la presencia española tan importante que marcó una evolución significativa en todas las instituciones marroquíes. El trabajo se inicia con dos capítulos dedicados a aspectos generales sobre el Protectorado español y la enseñanza en Marruecos, y se centra en los tres siguientes, en el proceso educativo español durante las tres fases del Protectorado: 1912-27, 1927-36 y 1936-56, para finalizar con unas Conclusiones, las fuentes y bibliografía, un anexo documental y los índices.

MESA REDONDA SOBRE "RAICES HISTORICAS Y ETNICAS DEL CONFLICTO DEL AFRICA DE LOS GRANDES LAGOS"

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor "Nuestra Señora de Africa" han organizado la celebración, en la sede de este último centro universitario en la Ciudad Universitaria de Madrid, de una Mesa Redonda sobre "Raíces históricas y étnicas del conflicto del Africa de los Grandes Lagos" el martes día 21 de Enero de 1997 a las 19'30 horas.

Presidió y presentó el acto el subdirector del Colegio Mayor D. Basilio Rodríguez Cañada quien señaló como este Colegio se hace eco y recoge los acontecimientos que acaecen en el continente africano y por ello ha organizado, en colaboración con la Asociación Española de Africanistas, esta Mesa